
Email院1485086165岳择择援糟燥皂4 看台渊体育冤 电话院远怨怨远远怨园园
编辑院李文华 组版院王逸文

星期六 2022年 7月 2

中国足协 6 月陆续公布了《中国青少
年 足 球 联 赛 赛 事 组 织 工 作 方 案

（2022-2024 年）》、《中国青少年足球联赛
地方赛事办公室组建指导原则》和《中国
青少年足球联赛地方赛事组织指导原
则》，标志着面向全体青少年的国内最高
规格的足球联赛落地越来越近。人民网日
前就中国青少年足球联赛相关热点话题，
对中国足协男足青训部部长、中国青少年
足球联赛赛事办公室执行秘书乔岱虎进
行了专访。

问院中国青少年足球联赛在赛制上设
置为小学组尧初中组尧高中组和大学组四
个年龄段袁为何采取这样的设置钥 分别有
什么侧重点钥

乔岱虎院中国青少年足球联赛总体是
围绕促进青少年球员健康发展这个目标
打造，以小学组、初中组、高中组和大学组
四个年龄段来设置，是参照青少年入学的
四个学段进行。根据每个学段的特点和目
标，参赛球队的数量和参赛办法均有所不
同。

比如小学组，一个突出的特点就是不
设置全国性比赛，省级即为它的最高等级
赛事，其他组别则都有全国性比赛。因为
在小学阶段，参与足球运动的孩子非常
多，球队的数量也多，该年龄段球员水平
差距不是很明显，与其让孩子们打完地方
性赛事再奔波打全国性比赛，不如让他们
就近多打一些有质量的比赛。此外，小学
组主要是 5 人制和 8 人制比赛，对于一二
年级孩子以培养兴趣为主，三年级及以上
的则鼓励孩子参与一些常规竞赛。

随着年龄的增长，球员通过规范化训
练的积累，到初中的时候技能水平得到了
很大提高。初中组赛事结合学生的发育特
点，对赛制作了一些调整。初中组进行的
是 11 人制比赛，但比赛场地要比常规的
11 人制场地小，一方面是为了让他们更
好地适应场地，另一方面也是符合现代足
球的一些特点，比如高对抗、高压迫，尽量

减少一些无谓的长传球等。初中组还有一
个创新是常规比赛结束后会进行 25 分钟
的教学赛，裁判员不变，场地不变，让那些
还没有上场的替补球员登场比赛。我们在
去年试点时发现，这个做法效果非常好，
还没上场的孩子参与比赛的积极性非常
高。

问院也就是说小学阶段以培养与激发
兴趣为主遥 但按照孩子的成长规律袁到了
中学阶段他们的兴趣会出现分野袁赛事设
计有考虑过这点吗钥

乔岱虎院是有考虑的。所以初中组的
赛事设置是地方预选赛 + 全国总决赛。优
秀的队伍通过地方的一级一级竞赛成绩
选拔出来后，可以到全国层面进行比赛。
当然，各地选拔出来的队伍，或出现实力
不均衡问题，可通过分组、分级进行调节，
这些工作主要交给地方赛事办公室去做。

高中和初中又不太一样了，因为这是
金字塔架构，越往上球队数量会越少。高
中组的学校代表队、体校代表队、职业俱
乐部梯队、社会青训机构等四类主体球
队，都可以在统一平台自由报名参赛。根
据球队的数量等情况，在全国各分区先后
进行预选赛和分阶段升降级正赛。根据预
选赛排名情况，原则上各预选赛赛区相同
名次球队进入同一小组，例如各预赛赛区
第一名进入分阶段升降级赛 A 组，第二名
进入分阶段升降级赛 B 组，第三名进入分
阶段升降级赛 C 组，以此类推。今年初步
计划全国 48 支队伍进入到正赛，6-8 队
分为一组，每阶段踢单循环比赛。

大学组竞赛设置的一大亮点，则是打
通了大学生联赛和足协 U 系列联赛之间
的参赛壁垒。简单来说，职业俱乐部的球
员如果有大学学籍，可以同时参加大学生
联赛和 U19 联赛。同样的，如果大学生球
员在大学生联赛中表现得好，职业俱乐部
可以与这名球员签署培训协议，该球员就
可以代表职业俱乐部参加 U19 联赛。这
既保证球员能接受高等教育，又保证他们

能接受专业的足球训练和竞赛。坚持文化
教育和专业训练并重，加强竞技体育后备
人才培养，这也正是“十四五”规划和
2035 年远景目标纲要“建设体育强国”中
提出的。

问院女足和男足相比袁赛制安排有哪
些不同钥

乔岱虎院在总共四个学段中，男女组
别设置数量是一致的，只是在具体打法和
年龄段设置上有些不同。在小学组，男女
足年龄段设置是完全一样的。但在初中组
和高中组，考虑到女足队伍相对男足数量
要少一些等实际情况，为了保证队伍的稳
定性，将初、高中组整合一起，设置女子
初、高中年龄段 U13、U15、U17 共三个组
别开展操作。到了大学组，把之前校园足
球好的经验做法延续了下来，大学生联赛
的八支优胜球队可参加全国女子足球乙
级联赛。

问院据我们所了解袁有些地方反映孩
子们每年要参加的比赛比较多袁除了青少
年足球联赛袁还有将保留的全国青少年校
园足球联赛和夏令营尧全国体校杯尧中国
足协青少年锦标赛等赛事袁这些赛事在时
间安排上怎么统筹钥

乔岱虎院这是我们在竞赛体系设计中
遇到的一个实际问题，地方和全国各类赛
事比较多。在中国青少年足球联赛方案发
布的时候，我们对一些赛事进行了取舍，
中国青少年足球联赛将是顶级联赛，在赛
历编制、人员参赛、赛事转播等方面将给
予优先保障，同时继续保留部分其它赛
事。之所以这样设计，是因为中国青少年
足球联赛虽然系统很庞大，比赛总场次数
非常多，但据我们统计，一支参加初中组
比赛的球队，从预选赛到全国总决赛，总
共也就踢 12-15 场球，这个数量是远远不
够的，所以必须要满足球队参加其他赛事
的需求。而且各个赛事在时间安排上是可
以错开的，不会有冲突。

问院地方赛事办公室在办赛组织上是
否会遇到困难钥

乔岱虎院首届赛事对各地来讲是一个
很大挑战，一方面是时间比较紧，另一方
面他们还有一些传统的赛事要进行，所以
在地方赛事要求上，我们下发了一个指导
性原则。主要包含三种方案：一是，地方赛
事如果满足体教融合要求，满足四类主体
同时参赛的条件，可以直接作为地方预选
赛；二是，各地成立赛事办公室后，可根据
地方赛事的实际情况，比如是以校园足球
联赛为基础，还是以体育系统赛事或足协
赛事为基础等，来进行改革调整，继而就
可作为地方预选赛；三是，地方各项赛事
如果比较多，赛事办公室通过沟通，可以
整合成一个全新的地方性赛事。我们给地
方执行的灵活性比较大，但核心要求就
是，赛事必须满足体教融合要求，不能设
置任何球员参赛壁垒。

问院到了一定年龄段的时候袁青少年
球队实力差距会拉大袁过去发生过打开参
赛壁垒但场上出现大比分的情况袁对此有

否应对预案钥
乔岱虎院这是中国青少年足球发展不

平衡、不均衡所致。不是青少年个人能力
或身体条件有差距，而是球队的整体训练
质量不平衡、不均衡。根据这些年地方的
实践经验，随着球员的年龄增长，校园足
球可以与职业俱乐部或社会青训机构开
展合作，学校提供优质的教学资源、训练
资源，职业俱乐部和社会青训机构可以提
供优质的教练资源，帮助学校提升球队训
练水平和能力，比赛的效果就可以更好一
点。在我们的赛事设计中，有一项创新就
是，学校可以和俱乐部、青训机构联合命
名球队，这样既兼顾学校又兼顾了职业俱
乐部的需求。

问院请介绍一下今年比赛筹备进展情
况袁有没有一些重要的时间节点钥

乔岱虎院中国青少年足球联赛竞赛工
作方案发布后，各项工作正在有序推进。
计划在今年 7 月份举行第一届中国青少
年足球联赛的启动仪式，启动仪式后，在
全国范围内进行各项赛事，到 8 月份，准
备举行第一届的初中组全国总决赛。在
11 月底或者 12 月初的时候，把 U17、U19
的第一届比赛完成，联赛首届赛事要在今
年 12 月 31 日前全部结束。此外，在今年
9 月份，还将发布第二届的竞赛工作方
案。目前来看，时间紧任务重，需要各方合
力去推动。

问院从时间上来看确实挺紧的袁初中
组在 8 月要举行全国总决赛袁两个月内地
方能完成预选赛吗钥

乔岱虎院因为疫情防控的原因，第一
届赛事基本都是赛会制的集中式比赛，赛
事完成度应该还是能保证的。各个地方实
际情况虽不太一样，有些参赛队伍数多一
点，有些少一点，但基本在 7、8 月份能完
成 U13、U15 这两个年龄段的地方预选
赛。中国足协赛事办公室届时再根据地方
预选赛完成程度，确定总决赛的参赛队
伍。

问院某些地方如果有多支实力比较强
的队伍袁比如俱乐部梯队袁在开展赛事时
会否影响该区域校园足球的发展钥

乔岱虎院 现阶段可能会存在这个问
题。但对于青少年足球来讲，只要满足日
常的训练要求，接受科学的训练，水平差
距不会拉得很大，而是会逐渐缩小。并且
对于足球运动来讲，在场上的 11 个人除
了个人技战术和团队协作执行力之外，意
志品质和精神面貌在比赛关键阶段也会
起到很大作用。对于实力比较强的俱乐部
梯队，可以分几支队伍参赛，同时我们会
鼓励他们将训练资源、教练资源等拿出来
在当地共享。而且对于俱乐部梯队来说，
中国足协举办的锦标赛也可以满足他们
不同的参赛需求。

我还想补充说一点，在中国青少年足
球联赛方案发布后，很多企业和社会组织
响应非常热烈，我们希望更多人能够一起
参与进来，把中国青少年联赛共同打造
好，毕竟这是中国足球的未来和希望。

一起参与袁共同把中国青少年足球联赛打造好
———专访中国青少年足球联赛赛事办公室执行秘书乔岱虎

新华社布达佩斯 6 月 29 日电 2022 布达
佩斯世锦赛跳水混合全能决赛中，15 岁小将
全红婵搭档白钰鸣出战，最终以 391.40 分夺
冠，为中国跳水队摘下世锦赛第 100 枚金牌。

国际泳联游泳世锦赛第四次设置混合全
能项目比赛。在此前三次世锦赛中，中国队在
该项目上取得一金一铜的成绩。中国队此前计
划派张家齐与白钰鸣参赛，赛前一天临时调换
全红婵上场。

27 日在女子单人 10 米台获得银牌的全
红婵，在 29 日下午试跳两次 3 米板和一次 10
米台，白钰鸣则跳了两次 10 米台和一次 3 米
板，六轮下来两人共得到 391.40 分。比赛全部
结束时，由于现场技术故障，官方成绩延迟很
久才报出。首次参加世锦赛的两位小将在焦急
等待中，终于迎来金牌入账的消息。为中国队
夺得第 100 枚世锦赛金牌，全红婵和白钰鸣
赛后都说，有一种说不出的喜悦。

“拿到金牌特别开心，毕竟我是第一次参
加世锦赛。今天有些动作不是特别理想。3 米
板更好一些吧，不过 10 米台能在这样紧张情
况下得到现在的结果，发挥也算不错。”白钰鸣
说。

临时替换上场的全红婵赛后直言：“当我
知道要上场参加混双全能时非常惊讶，也很惊
喜。我随时准备好，感觉又多了一块奖牌。比赛
中，我没怎么注意分数，但别人跳的时候我都
在看，尤其白钰鸣跳时，我在默默希望他能跳
得好一些，然后再想想自己的动作。感觉今天
我们发挥都很好，我的脚尖和膝盖动作可以再好一些。”

谈到混合全能和其他项目之间的差别，白钰鸣说：“全能和
单人比赛差不多，我俩都把自己动作做好就可以了，但是感觉上
会更难一些，因为只有三跳，一次没放开，下次就会受影响。”

法国组合吉莱 / 让达尔以 358.50 分摘得银牌，英国组合斯
彭多利尼 - 西里埃 / 希特利以 357.60 分获得季军。
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走 过 大 半 个
中国的北京游客
刘汉中最近在秦
巴山区的陕西省
汉中市留宿了一
晚，不是住酒店或
民宿，而是住在汉
中南郑区龙头山
海拔 1950 米的营
地里。

“夜里最冷也
就七八摄氏度，钻进睡袋没有一点儿问题。”正打包帐篷、准备继
续向西藏进发的刘汉中说，虽然最“硬核”的露营者不会在意营
地条件如何，但这里有水电、有网络信号，最重要的是有大片空
旷平地，可以让他和朋友们打草地网球。

一片山间平地却拥有完备的设施，是因为他所扎营的场地，
在几个月前还是白雪皑皑的龙头山滑雪场。待冬雪消融，草木重
新焕发生机，滑雪场得益于近来露营等户外活动的兴起，迎来了
一批又一批夏日体验者。

尽管一早醒来没能看到龙头山标志性的云海，但刘汉中能
在炎炎夏日享受比山下低十几摄氏度的凉爽，已十分惬意。他

“下榻”的龙头山滑雪场位于川陕两省交界，有一条 500 米的初
级道和 1100 米的中级道，以及近万平方米的戏雪区域，是不少
陕南、川北群众参与冰雪运动的“初体验”。

“我很多这边的朋友都是在这里第一次滑的雪。”刘汉中说，
他父母曾在汉中工作多年，这是自己名字的来历。“希望以后有
机会在冬天故地重游，来这里滑滑雪。”

尽管前几年就进行过滑草等户外运动的尝试，但借着露营
兴起的东风，龙头山景区今年才首次与专业户外运动团队合作，
开展露营等户外活动。露营项目负责人李鹏辉就是当地知名“驴
友”，过去也常上龙头山滑雪。他告诉记者，在进行专业化的打造
后，雪场能够同时承载 400 顶帐篷在此扎营。

“从 5 月 15 日启动到现在，场地最多一晚只有 30 多顶帐
篷，离我们的预期还远。随着学生们陆续放假，我们也会在这里
安排更多的文化、娱乐和体育活动。”李鹏辉说。

汉中市南郑区文旅局行业管理科科长钟晓燕告诉记者，不
同于在冬季可以滑雪、戏雪，以往夏日前来龙头山的游客在赏景
外互动项目并不多。“把现有的场地改造成露营基地，给本地和
外地游客提供了更多新的旅游体验。”她说。

中国南北方分界线秦岭横穿而过，让陕西拥有为数不少低
纬度、高海拔的优质滑雪场。不只是龙头山滑雪场，汉中市留坝
县的紫柏山滑雪场，乃至秦岭以北、位于关中地区太白县的鳌山
滑雪场，在今夏都敞开大门，不仅为露营与户外运动爱好者提供
了更丰富的选择，也为“后冬奥”时代的雪场运营带来了更多可
能性。

“滑雪场在夏日开放，给我的感觉就是投入小但前景可观。”
陕西太白鳌山滑雪度假区运营总监余水说，去年鳌山滑雪场在
夏季共计接待 5 万名游客，他们预计今年会达到 20 万人次。

“露营的兴起和西安近来的高温天气都是我们比较乐观的
原因，最重要的还是在北京冬奥会举办之后，一些与滑雪场‘黏
性’比较强的游客，有很大意愿在夏日也到这里看看。”在余水看
来，滑雪的核心玩家，很大程度与户外运动爱好者是同一批人。

鳌山滑雪场是目前陕西省规模最大、专业程度最高的滑雪
场，也是国内纬度最低的大型滑雪场之一。在夏日里，倚靠秦岭、
拥有 18 条不同级别雪道以及宽阔平坦山谷的滑雪场能够为游
客提供山地速降、踏青越野、赛车竞速等活动，伴随露营兴起的
飞盘和腰旗橄榄球等也在营地越来越常见。

“你从山下看雪消后的雪道，是一片深绿中的几条浅绿，但
走近才会发现那里开满了花草。用手机的识图软件一路‘扫’过
去，你能认识不少秦岭野生植物。优越的自然环境，让这里无论
开展运动休闲项目还是研学团建都没有问题。”余水说。

他表示，夏日活动的丰富与充实，让人们来滑雪场休闲度假
成为贯穿一年四季的选项，对于滑雪场的未来可持续发展与健
康运营都有很大的助推作用。

雪场化身露营地
野冰雪奇缘冶有了夏日野续集冶

在球场上的不遗余力和对这项运动自然的热爱，是北
京首钢青年队训练公开课留给记者们最深的感受。

而首钢队新上任的青训教练团队，也和球员一样在训
练场上目不转睛，时刻保持专注。

传承院十四年一人一城袁从球员到教练的转型
“一个后撤步跳投，你有那么多碎步干嘛？”
“这回动作就好多了，一定要记住了。”
球员时期略显沉默的王骁辉，在转型成为教练后，话

多了起来。他耐心地指导着每个青年球员的技术动作，时
不时还忍不住“亲自上阵”做动作示范。

这位曾经以防守和三分球著称的“3D”球员，由于伤
病和体能下滑，在这个休赛期为年轻球员主动让位，结束
了自己 14 年的球员生涯。在和球队管理层沟通后，抱着
对见证自己成长的球队和城市的热爱，王骁辉选择转型成
为首钢二队的主教练。

在正式接管二队训练的第一天，王骁辉感慨道：“我每
天踏入球馆都很开心，感觉又可以体现我的价值了。虽然
我不算是一个伟大的球员，但很荣幸（作为球员）可以在一
支球队自始而终，也期待在教练岗位上发挥我的‘余热’。”

在谈及球员与教练的不同时，王骁辉表示，教练要
“难”得多。“做球员时所有人都围着你转，为你服务，当了
教练后就要对队员服务。有的时候晚上一接到另一位青年
队教练柳鹏的电话，就怕队里出了什么情况。很幸运我们
的教练团队给我提供了很多帮助和支持，我很热爱现在这
份工作。”

王骁辉多次提到“传承”，他希望用自己的经验帮助年
轻球员更快成长、走得更远。“我想把自己在职业赛场的经
验传递给年轻球员，更要把北京首钢男篮一直以来的精气
神一代代传承下去。”

改变院野中西结合冶助力球队重建
过去一个赛季，作为传统强队的首钢男女篮均战绩不

佳，男篮止步季后赛首轮，女篮只获得联赛第十名。俱乐部
也开始着手球队重建，而重建的第一步就是教练员的调
整。

除了提拔解立彬和张琳分别作为男女一队的主教练，
实现本土教练“年轻化”，首钢也意识到了“可持续发展”的
重要性，继续任命意大利人乔里欧·格里乔里为俱乐部青
训总监，探索本土结合国际化的教练体系对青年队成长的
帮助。

在二队的训练课上，乔里欧一遍遍地示范着中距离跳
投动作，他中英文混杂着激励球员，有时候怕他们听不懂，
还会叫上动作标准的队员为大家再做一遍。

在欧洲拥有十余年青训经验的乔里欧在 2020 年加
入北京首钢，曾担任男篮助理教练，并从 2021 年开始投
身球队青训。乔里欧说，他会把欧洲和中国的青训模式特
点进行结合：“我工作的第一步是了解中国的青训体系，然
后把欧洲和意大利青训中的优点与中国的实际情况相结
合，并且会考虑到中国教练的执教习惯和背景，进行阶段
性的调整和改进。”

他同时也指出了中国青训的问题所在：“中国球员很
幸福，相比意大利球员，他们有着更完整的训练体系和成
长通道，但是接触比赛的机会却不多，欧洲的年轻球员一
年能有 70 到 90 场比赛机会，中国的年轻球员往往会少
于 50 场。”

作为改变，首钢将对抗赛穿插在日常训练中，在“一对
一”、“二对二”和“五对五”的比赛中，年轻球员更容易激发
出创造力，也能通过比赛的方式熟悉技术动作和发现问
题。

训练会有新的思想注入，但乔里欧和教练团队的目标
是清晰一致的：“我们的目标是要培养出能进入一队和登
上 CBA/WCBA 赛场的球员。希望他们在进入联赛之前，
就通过青训做足准备。”

无限可能院继续加大青训投入袁注重年轻教练员培养
在北京首钢篮球俱乐部常务副总经理张云松看来，年

轻就意味着无限可能。他表示，俱乐部一直关心和重视梯
队建设，不仅要培养优秀运动员，也要培养优秀教练员，让
他们在历练中成长。

“俱乐部的可持续性发展一定来源于自身造血，未来
我们会在青训体系中投入更多力量与精力。”张云松说，

“我们也会根据球员个人的实际情况，组织教练团队进行
整体评估，保持上升一队的通道畅通。”

受疫情影响，青年梯队的许多赛事被迫取消，首钢自
2017 年开展的“雏鹰计划”也暂时搁置。张云松透露，在条
件允许时，会为队伍报名参加全国 U 系列比赛和其他邀
请赛、教学赛，并会重启球员留洋计划，为更多优秀球员提
供海外历练的机会。

北京首钢篮球青训院传承尧改变与无限可能中国小将郑钦文堪称为大场
面而生的球员。6 月 29 日凌晨，她
职业生涯第一次出战温网正赛，在
两盘都落后的情况下，以 7 比 6 和
7 比 5 击败前美网冠军斯蒂文斯，
夺取职业生涯首场草地大满贯的
胜利。至此，郑钦文在本赛季三个
大满贯正赛中的首秀全部过关。

这是 19 岁的郑钦文继澳网、
法网之后，首次出战温网草地大满
贯。虽然郑钦文此前在红土赛季打
得风生水起，却在草地赛季迟迟不
能进入状态，在此前热身赛事表现
平平。这次温网首轮，郑钦文对阵
前美网冠军、曾经的温网八强斯蒂
文斯，郑钦文是不被看好的一方。
斯蒂文斯在首盘第 4 局率先破发
后，却激发了郑钦文的状态，把比
赛拖入抢七。中国小将在抢七中的
发挥近乎完美，上来便连破斯蒂文
斯两个发球局，早早确立 4 比 0
的领先。此后斯蒂文斯仅得 1 分，
郑钦文抢七收获首盘胜利。

第二盘斯蒂文斯还是率先破发，郑钦文随
后提升发球质量。斯蒂文斯久攻不下，自己的
发球局反倒被郑钦文破发。郑钦文利用对手心
态失衡的机会，把局分追成了 5 平。这个时候，
郑钦文一度向裁判表示天色已晚，是否延后再
战，却遭到对手和裁判的反对。小郑平静应对，
直落 8 分，连赢两个 Love game，以 7 比 5 拿
下整场比赛。至此，今年郑钦文首次出战澳网、
法网和温网女单正赛都闯过了首轮。接下来她
将与前赛会冠军穆古鲁扎和比利时人米宁之
间的胜者争夺温网 32 强席位。
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